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ــــ للدكتور مفيد شهاب ـــــــــــــــــــــــــــــــ

العامي الفصيح من المعجم الوسيط 
باب القاف وباب الكاف (*)
للأستاذ الدكتور أمين علي السيد

تقديم:

 يرجع تاريخ هذا العمل إلى عام (1990م) حين كان موضوعًا للبحث المقترح في المؤتمر الذي يعقد في كل عام مرة .
وفي هذا العام وما بعده قدمت للمؤتمر ما يأتي:

في عام (1990م) قدمت: باب   الهمزة وباب الباء وباب التاء وباب الثاء .

وفي عام (1991م) قدمت: باب الجيم وباب الحاء .
وفي عام (1992م) قدمت باب    الخاء وباب الدال وباب الذال وباب الراء .

وفي عام (1993م) قدمت باب الزاي وباب السين وباب الشين وباب الصاد 

وباب الضاد. وكان هذا خاتمة الجزء الأول من المعجم الوسيط .

ثم انشغلت ببحث عن تقارض الصيغ بين مضعف الثلاثـي ومضعف 

الرباعي.

وفي مؤتمر عام (1997م) قدمت باب الطاء وباب الظاء وباب العين .

وفي مؤتمر عام (1998م) قدمت باب الغين وباب الفاء .

وفي هذا العام (2000م) أتقدم بباب القاف وباب الكاف في الدورة (66) 

وقد عقدت العزم على المتابعة مستمدًّا العون من الله العلي القدير، حتى يتم هذا العمل ليكون أساسًا  لمعجم "العامي الفصيح" من المعجم الوسيط .

والله من وراء القصد .

باب القاف
قَبَّ: يعرف العوام هذه المادة بمعان لم يضفها المعجم الوسيط فهم يقولون: قَــبّ النبات بمعنى ظهر. ويقولون: قبّ الغريق بمعنى طفا. ومن أقوالهم للمتهم بجريمة من الجرائم قِبّ باعترافك .

ومن معجمهم: قَبَّ القبة إذا بناها. وقَبَّبَ البيت، إذا أقام فوقه قبة. وقبّـب الشيء، إذا جعله على هيئة القبة.

والقبَّةُ: طوق الثوب الذي يحيط بالعنق (محدثة) .

والقبة: بناء مستدير مقوس مجوف، يُعْقَدُ بالآجرِّ ونحوه .
ومن كلامهم: " فلان يعمل من الحبة قبة " .

والمقبب: ما كان كالقبة.

قَبَح: قبّح الله فلانًا إذا أبعده عن الخير. وقبَّح الشيء ضد: حَسَّنَ. وقبح وجهه - قال: إنه قبيح: واستقبحه: عَدّه قبيحًا. والقبح ضد الحُسْن. والقبيح ضد الحَسَن. والقبيح: ما كره  الشرع اقترافه، وما أباه العرف العام. والقبيحة: ذات القبْح. والقَبَاحة من معجمهم. وتنطق القاف همزة أو 

كالجيم القاهرية .

قَبَرَ: الميت: دفنه. والقبر: المكان الذي يُدفن فيه الميت، والجمع قبور. والمقبرة: مجموعة من القبور، وجمعها مقابر، وهي ( محدثة ) .

قَبَصَ: من كلام العوام: " كل قبصة تحتاج إلى رَفْصَة "والقَبْصة من الطعام والحب: ما حملت كفُّاك. ومنه كلمة قَبُوص، وهو عندهم ما يشكّل من العجين على أشكال مختلفة ثم ينضح في التنور، وبعد النضج قد يقدم طعامًا وقد يغمر في اللبن قبل تقديمه.ويسمى هذا عندهم بالكرديش، وليس في القاموس المحيط ولا لسان العرب ولعله معرّب أو دخيل من التركية أو غيرها.

قَبَض: قبض الشيءَ وعليه، إذا أخذه بقبضة يده، وقبض الدار أو الأرض إذا حازها، ويقال: قبض على اللص، وقَبضَ المالَ إذا أخذه. وقبض العامل أجرته. وقبض الله فلانًا، وقبض روحه إذا أماته. وقبض يده عن المعروف وعن النفقة، إذا امتنع. وقبَّض فلانًا المالَ: أعطاه إياه في يده وأسلمه إليه .

وانقبض المال: صار مقبوضًا. وتقابض المتبايعان: قبض البائع الثمن، والمشتري السلعة. والقابض: اسم من أسماء الله الحسنى .

القبضة من الشيء: ما قبضت عليه من ملء كفك. يقال: أعطاه قبضة من ثمر أو غيره. والقبضة من السيف مقبضه. يقال: صار الشيء قبضته، وفي قبضته: ملكه. والمنقبض: الضيق الصدر، لا يميل إلى المنبسط، وذو الشخصية المنقبضة الذي يميل إلى الانزواء (محدثة) .
قبط: القِبْط يقصد بهم اليوم المسيحيون من المصريين، والعوام ينطقونها بفتح القاف والباء، وينطقون الجمع فصيحًا فيقولون: أقباط.

قبقب: يعرفون من هذه المادة القُبقاب -  بضم القاف الأولى، وهو نعل من خشب وشراكها من جلد أو نحوه، والجمع قباقيب .

قبل: قَبِل الشيء إذا أخذه عن طيب خاطر. ومن كلامهم: النَّبي قِبِل الهَديّة - بكسر القاف والباء. ومنه أيضًا: قبل الله دعاء فلان أي استجابه. وقابل فلان فلانا: لقيه بوجهه. وقَبَّله: لَثِمَهُ. وتقبل الشيء: رضيه عن طيب خاطر، وتقبل الله الأعمال: رضيها وأثاب عليها ، وتقبّل الله الدعاء: استجابه، وتقبل الله فلانًا: رضي عنه. واستقبل الضيف، وحجرة الاستقبال، ويوم الاستقبال، وحفلة الاستقبال، وجهاز الاستقبال (كل هذا محدث) والقابلية بمعنى الاستعداد للقبول. والقبال من كل شيء: أوّله وما استقبلك منه. ويقولون: فلان يجلس قبال فلان أي تجاهه ويستعملون (قَبْل) ظرفًا للزمان أو المكان ويحفظون العبارة القرآنية الكريمة (لله الأمر من قبل ومن بعد) والقبلة هي الكعبة المشرفة؛ لأن المسلمين يستقبلونها في صلاتهم. والقبول: الرضا بالشيء وميل النفس إليه. والقبيلة: الجماعة من الناس تنتسب إلى أب واحد أو جد واحد، ويجمعونها على قبائل، ومن معجمهم كلمة المقابلة، يقولون: عندي مقابلة مع السيد فلان، أو مع الطبيب، أو عند طلوع الشمس يوم كذا .

قَبَن: قَبَّن الشيء - وزنه بالقبان       (محدثة) والقبانة حرفة القباني، والقبان: ميزان ذو ذراع طويلة معروف عندهم. والقباني: الوزان بالقبان، وجمعه: قبانيّة .

القَبْو: بناء معقود بعضه إلى بعض في شكل قوس، والقبوة قبو صغير مستطيل كقبوة التنُّور .

القتب: رجل مُقَتّب الكاهل: منحنيه. ومن كلامهم: فلان له قتب إذا انحنى ظهره .
قتر: قَتَرَ فلان: ضيَّق على عياله في النفقة. وقَتَّر على عياله: بخل وضيق 
عليهم في النفقة .
قتل: قتله يقتله: أماته. وقتل فلانًا: أذله. وقتل الشيء علمًا: تعمق في بحثه فعلمه علمًا تامًا. وقاتله قتالاً ومقاتلة: حاربه. تقاتل القوم: اقتتلوا. وقتّل بعضهم بعضًا. والقاتل والمقتول والقتيل والمقاتل والقتال معروفة عندهم.
القثاء: قريب من الخيار إلا أنه أطول، والعوام يقولون ( قَثَّة ) بوضع   التاء في آخره بدلاً من الهمزة  والمدة .

القحبة: البغيّ التي كانت تؤذن طلابها بقحابها أي بسعالها .
القحط: القحط: احتباس المطر،     وقلة الخير، وقحط الزرع:     عطش .

القحف: القحوف: المغارف. والواحد قحف. ويطلقون القحف على الأصل العريض من جريدة النخل، ويدق لاستعماله مكنسة، ويشبهون به الشخص الجافي الفظ فيقولون: فلان قحف .
قَدَحَ: قدح الزند: ضربه بحجره ليخرج النار منه. وقدح في عرض أخيه: عابه.

والقدح: إناء يشرب به الماء أو غيره. وهو ثمن الكيلة من الحبوب  ( مولد ) وجمعه أقداح. والقدْح: الذم والعيب. والقدَّاحة معروفة ( وهي مجمعية ) .
قَدَّ: قد الثوب: شقّه طولاً، ويعرفون من سورة يوسف قول الله تعالى:       (وقَدَّت قميصه من دبر) والقدّ:  المقدار ويقولون: " دا على قد دا ". أي: هذا على قد هذا. ولكنهم يحذفون حرف التنبيه، ويجعلون الذال في اسم الإشارة دالاً.     والقِدّة من جلد أو خشب ونحوهما، والقِدّ: الشيء المقدود. والسير يخصف به النعل. والمسطرة  الكبيرة يسوى بها البناء أو    الجصّ .

قَدَرَ: قدر عليه: تمكّن منه وغلبه. والقادر:اسم أو صفة لله تعالى. والقَدْر: المقدار. وسورة القدر. وليلة القدر. والقِدر بكسر القاف: ما يطبخ فيه.

والقدر الكاتمة (مجمعية) ولا يعرفها العوام بهذا الاسم، ويطلقون عليها اسم ( الحلة البخارية ) وهذه تسمية مقبولة. والقَدَرُ معروف عند العامة مقرونًا بالقضاء فيصفون بعض الأحداث بأنها قضاء وقدر. والقدرة: الطاقة والقوة على الشيء والتمكن منه. والقدير ذو القدرة العظيمة، واسم من أسماء الله الحسنى، وكذلك المقتدر. والمقدار: مقدار الشيء مثله في العدد أو الكيل أو المساحة والجمع: مقادير. والمقدرة: القدرة .

المقدس: القُدس: الطهر. وقَدَّس فلان إذا زار بيت المقدس. وقدس اللهَ: عظّمه وكبّره وأطاعه. وقدس اللهُ فلانًا: طهره وبارك عليه. تقدَّس: تطهر. والقادوس: وعاء خزفيٌّ كالجرة يغرف الماء من البئر إلى المزرعة بالناعورة، ووعاء قمعيّ الشكل يلقى فيه الحب، وينزل منه حبات إلى الطاحون ( مجمعية ) والقداس: الشرف العظيم. والقداسة : الطهر والبركة (محدثة) والقداس ـ عند النصارى ـ صلاة على الخبز والخمر بصيغة معينة. والقدوس: المنزه عن النقائص. وهو من صفات الله تعالى. والقديس ( عند النصارى ) المؤمن الذي يتوفى طاهرًا ( مولد ) والقدس: البركة. وروح القدس: جبريل. والمقدِّس  من زار القدس. والبيت المقدَّس: بيت المقدِس. والكتاب المقدس ( عند اليهود) العهد القديم.وعند النصارى: مجموع العهدين: القديم والجديد. والأرض المقدسة: أرض فلسطين. والمقدس: بيت المقدس وحرم القدس.

قدم: قَدُم الشيء قَدَامة: مضى على وجوده زمن طويل، والعوام يضمون القاف والدال، فيقولون: هذا الثوب قُدُم. وشيء قديم، وأشياء قديمة. وتقدم فلان على العمل: أسرع في إنجازه بدون توقف. وقَدَّمه: جعله قُدَّاما. وتقادم الشيء: قدم وطال عليه الأمد. واستقدم الأمير فلانًا: طلب قدومه. والتقادُم ( في القانون ): مدة محدودة يسقط بانقضائها حق من الحقوق أو المطالبة بتنفيذ حكم من الأحكام.وقدام بمعنى أمام. والقَدَم من الرِّجْل. والقَدُومُ: آلة للنجر والنحت معروفة عندهم. والمقدِّم من أسمائه تعالى . والمقدّم من كل شيء أوله، ورتبة من رتب الجيش والشرطة فوق الرائد ودون العقيد (مولد) والمقدمة من كل شيء أوله، كمقدمة الكتاب .

القدوة: اقتدى فلان بفلان: فعل مثل فعله تشبهًا به. ولنا في الصالحين قدوة حسنة. يقال: فلان قدوة إذا  كان يقتدى به. كما يقال: لي بك قدوة .

قذر: القاذورة: الوسخ، والفعل القبيح، واللفظ السيّئ. ومن الرجال: السيّئ الخلق لا يخالط ولا يعاشر، والذي لا يبالي ما صنع وما قال.

   والقذارة: الوسخ … والوصف قَذِر، ولكنهم يكسرون القاف والذال، ولا يخرجون اللسان في نطق الذال .

قذف: قَذَفَ بالحجر وبالشيء قذفًا: رمى به. وقذف فلانًا في البحر: دفعه. وقذف المحصنة بالزنا: رماها به. وتقاذفوا بالحجارة: قذف بعضهم بعضًا بها. وقاذفة القنابل: طائرة معدة لذلك (محدثة) والقذيفة: ما يرمى به العدو والسب القبيح وجمعها قذائف . 
قرأ: يعرف العوام كل المشتقات المأخوذة من مادة القراءة، لكنهم يبدلون القاف همزة، ويبدلون الهمزة ياء، فيقولون: نتعلم الإراية وقد تأتى القاف كالجيم القاهرية كقولهم: علمونا الجراية والكتابة. وكثير  منهم ينطقون القاف فصيحة في بعض الصيغ مثل: قارئ ومقرئ وقراءة ومقرأة، والقرآن كلام     الله المنزل على رسوله محمد صلى الله عليه وسلم، المكتوب في المصاحف .

أما القُرْء بمعنى الحيض والطهر منه فلا علم لهم به ، والبعض يحفظ قول الله تعالى: ( والمطلقات يتربصن بأنفسهن ثلاثة قروء ) ويعرف أن عدة المطلقة ثلاث حيضات .

قَرُبَ: القرب: الدنوّ. والفعل بعد قلب القاف همزة أو جيمًا قاهرية تضم تبعًا للراء. وقرَّب الشيء: قدَّمه. وتقرب إلى الله بالأعمال الصالحة: أداها ابتغاء مرضاة الله. والقارب: الزورق. والقارب: صحفة على  هيئة القارِب يؤكل فيها (محدثة)     ج قوارب. 

والقِراب : غمد السيف. والقُربى والقَرابة والقُربان والقُربة والقِربة والقريب والقريبة والمتقارب والمقارب والمقرَّب والمقرَّبة.

قَرَحَ: اقترح الأمر إذا ابتدعه ولم يأخذه من غيره. وتقرح الجسد: عَلَتْه القروح. والاقتراح: الفكرة تهيأ وتطرح للبحث والحكم (محدثة) والقرح: الجرح. والقُرحة معروفة وبخاصة قرحة المعدة. وكذلك القريحة وهي ملكة يستطاع بها ابتداع الكلام وإبداء الرأي (مولد) ومن شتائمهم قولهم: فلان ليس عنده قريحة، بمعنى أنه لا يحسن وزن الأمور ولا حسن النظر فيها .

قرد: القُراد معروف عند العوام، وكذلك القِرْدُ، والقرَّاد: سائس القرود، والعوام يطلقون عليه اسم القرداتي ولهذه التسمية وجه.
قرَّ: قَرَّ اليومُ إذا برد. وقرتْ عينه إذا سُرَّ ورضى، فهو قرير العين. وقُرة العين: ما يسُرّ ويفرح من الأمور. وأقرَّ بالحق: اعترف به وأثبته، وأقر على نفسه بالذنب. وأقر الرأي إذا رضيه وأمضاه. وأقر الله عين فلان: أعطاه وأرضاه. وقَرَّرَ فلانًا   بالذنب إذا حمله على الاعتراف به. وقرَّرَ المسألة إذا وضحها    وحققها، وقرر الأمر إذا اعتمده (مولد) وتقرر الأمر إذا استقر وثبت. والقارورة، والقوارير، ويحفظون الخبرَ: ( رفقًا بالقوارير ) ويعرفون مقر العمل ومقررات المدارس، ومقرِّر اللجنة ومقرها    (محدثة) والمقرور: من أصابه  البرد .
قَرَشَ: من هذه المادة يعرفون سمك القرش الذي يحذرون شره ويعرفون القرش الذي يتداولونه في معاملات البيع والشراء وغيرهما وهو في مصر جزء من مئة من الجنيه . ويعرفون قبيلة قريش التي سكنت مكة وقامت على الحج، ومنها محمد رسول الله صلى الله عليه وسلم. والقَرِيشُ عندهم نوع من الجبن يابس قليل الدسم، يفضله كثير من الناس .
قرص: القَرْص معروف عندهم، وقد يكون مؤلمًا، وقد يكون مزاحًا، ومنه: قرصه البرغوث، وقرصته الحية، وقرصه البرد. وقرص العجين: قطعه ليبسطه، تمهيدًا لوضعه في التنَّور لينضج. والقراصْيا: نوع من الثمار، يستعمل في إعداد الخشاف مع الزبيب والتين ونحوهما. 
   والقرص: قطعة مبسوطة مستديرة من الخبز أو الحلوى. وقرص الحديد كالترس ، يتبارى في قذفهـا 
   الفتيان (مولد) والقرصة من الخبز. 
القرصان: لص البحر (معرب) والجمع قراصنة. والقَرْصنة السطو على سفن البحار (معرب) .

قرض: قرض الشيء: قطعه. أقرضه:  أعطاه قرضًا، ومثلها: قارضه. والقراض والمقارضة أن يدفع مالاً لشخص يتجر فيه، ويكون الربح بينهما. واقترض من فلان: أخذ منه القرض . وانقرض الشيء: انقطع. واستقرض منه: طلب منه القرض. والقرض ما تعطيه غيرك من مال على أن يرده إليك. والقرض الحسن قرض بدون فائدة أو ربح تجاري (مولد) .
قرط: لا يعرف العوام القرط الذي يلبس في أذن النساء. ولكنهم يستعملون من هذه المادة: قرّط فلان على فلان إذا شدد عليه في الطلب، بتضعيف الراء. وقرّط عليه، إذا أعطاه قليلاً قليلاً. والقيراط في الوزن وفي المساحة معروف. وقد اختلفت مقاديره باختلاف الأزمنة .

قرطس: القرطاس: ورقة تلفّ على هيئة قمع، يوضع فيها الحبّ ونحوه (محدثة) والجمع قراطيس .

قرطم: قرطم الشيء إذا قطعه .

قرظ: قرَّظ فلانًا إذا مدحه وأثنى عليه، وقرظ الكتاب إذا ذكر محاسنه. والقرظ: شجر يؤخذ منه صمغ مشهور والواحدة منه قرظة، وهي ثمرة كثمرة السنط .

قَرَعَ: قرع الشيء إذا ضربه بالعصا ونحوها. وقرع الباب إذا طرقه للاستئذان. وقرع راحلته بالسوط . ومن محفوظاتهم:

العبد يقرع بالعصا

 والحر تكفيه المقالة 

وقرع فلان: أصابه القرع، فهو أقرع، وهي قرعاء، ولكنهم ينطقون وصف المؤنث بحذف الهمزة والمدة التي قبلها، ووضع التاء في آخره، فيقولون: هي قرعة. وأقرع بين القوم: ضرب القرعة بينهم ، وتجرى القرعة بين المواطنين في كثير من الأمور، كاختيار الحجاج ، وتوزيع المساكن، وغير ذلك. وقرَّع فلانًا: أوجعه باللوم والعتاب . والقارعة: القيامة. وقارعة الطريق: وسطه. والقراع: مرض يسقط شعر الرأس (مجمعية) والقرع معروف عندهم، وهو مما يطبخ ويؤكل. والقُرَعة: موضع القَرَعِ من الرأس، ومن كلامهم: ضربه على قرعة رأسه. والمِقْرعة: خشبة يضرب بها، وأكثر ما يكون في كتاب الصغار (مو) . 

قَرَفَ: قَرَفَ فلانا بكذا: نسبه إليه وعابه  به. واقترف: اكتسب. والقرافة : المقبرة. ولا يعرفون أنها اسم قبيلة يمنية جاورت المقابر بمصر فغلب اسمها على كل مقبرة. والقَرَفُ: ما يُسْتَكْرَه. والقِرْفة: قشر شجر يستعمل شرابًا لعطرية فيه. والمقْرِف من الوجوه: غير الحسن، والنذل الخسيس .

قَرْفص: شدَّ يديه تحت رجليه. وقد استعملوا اسم الفاعل منه فقالوا : فلان مقرفص، لكنهم يكسرون الميم في أوله، أو يسكنونها ويجتلبون لها همزة وصل لتصير: ‍‍!مقرفص . وينطقون القرفصاء ـ قرفصة، فيحذفون المدة والهمزة،       ويأتون بالتاء في آخر الكلمة.           وهي   فصيحة وقد وردت في القاموس المحيط. وفعللة مصدر قياسي للرباعي المجرد كدحرج دحرجة .

قَرَّقَ: سخر وصخب في حديثه وضحكه (محدثة) .

قَرَمَ: قرم الصغير: أكل أكلاً ضعيفًا، وذلك عند الفطام.وقرم الطعام: أكله. وقرَّمه: علمه الأكل .

قرمط: القرموط: سمك نهري أسمر الجلد مُحْمَرُّ اللحم (مولد). والفصيح بضم القاف وهم يفتحونها، ولا مانع من إضافتها مفتوحة القاف إلى المعجم الوسيط .
قَرَنَ: قرن بين الحج والعمرة، وأقرن إذا جمع بينهما. وكل من حج يعرف الفرق بين القران والتمتع والإفراد . وعقد القران يجمع بين الزوجين (مولد) والقرين والقرينة من معجمهم.

القرنفل: معروف عندهم، وينطقونها بسكون القاف واجتلاب همزة  وصل في أولها لإمكان النطق بالساكن، وإذا أبدلوا القاف همزة ضموها، وقالوا: (أُرُنْفِل) بإتباع الراء للهمزة في الضم وسكون النون وكسر الفاء.

قَرَهْ جوز: وهو الأرجوز المعروف ، وهو دُمًى صغيرة من الورق  المقوَّى أو الخشب الرقيق ، يحركها إنسان مختفٍ ، وينطق بما تقول ، فترى كأنها تتحرك وتتكلم (مج) 

القَرْو: خشب له ألياف قصيرة مزركشة متين جدًّا ، يشيع استعماله في صنع الأثاث (مجمعية) وأكثرهم يقلبون القاف همزة . والقروي: المنسوب إلى القرية على غير قياس. والقرية معروفة وهي مجتمع سكاني، تقع على المدن وغيرها. ويعرفون قرية النمل. ومنهم من يعرف أن القريتين المذكورتين في القرآن الكريم همـا 
   مكة والطائف .
قزح: ارتفع. ويقال: قزحت الأسعار إذا ارتفعت. ومنهم من يعرف قوس قزح. والقزحية في العين معروفة عندهم.

قَزَّ: تقّزَّزَ: تباعد عن المعاصي والمعايب. وتقزَّز من الشيء : عافه وأباه.
   والقازوزة: قدح كالقارورة الصغيرة، وشراب مرطب.

   والقز: الحرير، ودودة القز معروفة ويربونها ويأخذون منها الحرير .

والقزّاز: ناسِجُ القز وبائعه. والقوازيز: القوارير. 
قزع: يصفون القصير من الناس بأنه قُزْعة. القزع: قطع السحاب المتفرقة في السماء، وقطع الشعر المتفرقة في الرأس .

قزم: الأقزام: سلالة بشرية قصار القامة. ورجل قزم: قصير دنيء .

والقزم: اللئيم .
القِزَان: قدر كبيرة من النحاس. وهو المِرجل (تركية) 

القَسَّ: والقسيس من رؤساء النصارى في الدين. والجمع: قُسُسٌ وقساوسة.

قسط: قَسَّطَ الشيء جعله أجزاء ، وقسّط الدَّين: جعله أجزاء معلومة تؤدى في أوقات معينة ، والمعاملات بالتقسيط كثيرة بين الناس.
   والقسط : الحصة والنصيب، ومن كلامهم : أخذ فلان القسط الأول أو الثاني، أو أخذ آخر قسط. والقُسط بضم القاف: بخور يجاء به من  الهند .

والمُقْسِط: من أسماء الله الحسنى . والقسطاس: أضبط الموازين، ويحفظون قول الله: ( وزنوا بالقسطاس العظيم ). 

القسطرة: أنبوبة من المطاط تدخل في مجرى البول لتُفرِّع المثانة (معرب) 

قَسَمَ: قسم الشيء: جزّأه، أو جعله نصفين، 
   وقسمه بين القوم: أعطى كلاَّ منهم نصيبه. وأقسم: حلف. وقاسم فلان فلانًا: أخذ كل منهما قسمه. وقاسم فلانًا: حلف له. 
   قسّم الشيء : جزَّأه. وقسّم القوم: فرقهم. وقسم الثوبَ: فصله تفصيلاً يبرز مقاسمه. والعامة تقول: كسَّم .                                        

ولا مانع من استعمال (كسّم) بإبدال القاف كافًا. انقسم الشيء: تجزأ . تقاسم القوم: تحالفوا. تقاسموا الشيء إذا فرقوه. وتقسّم القوم: تفرقوا . والقِسْم والقسمة والقسيم. 
والقسيمة : وثيقة لها في التعامل أكثر من نسخة ( محدثة ) ومنها وثيقة السفر ووثيقة الزواج ووثيقة البيع والشراء وغيرها .

قَسَا: قسا قلبه: اشتد وصلب فذهبت منه الرحمة واللين والخشوع. والرجل قاسي ( بإثبات الياء في آخر المنقوص، وهو فصيح ) وهو يقاسي الأمر الشديد، وهو أقسى من الصخر. والقسوة معروفة . 

القِشدة: الزبدة الرَّقيقة. 

قشر: قشر الشيء إذا نزع قشره، وقشَّر الشيء مثله. انقشر الشيء: زال قشره، ومثله تقشَّر. والقشر  من كل شيء غلافه. وقشر البياض: نوع من السمك النيلي، وهو من أجود اللحوم الطرية. والمِقْشَرة: آلة يقشر بها القشر عن الثمرة ونحوها (محدثة) .

قَشَّ: قشّ الإنسان: جمع من هنا وهاهنا، ولف ما يقدر عليه مما على الخوان واستوعبه، وأكل ما يلقي الناس. وقشَّ الشيء: جمعه.

   وقش المكان: أزال ما عليه من القش والتراب. والقشاش: من يلتقط الشيء الحقير من الطعام فيأكله . والقش: ما يكنس من المنازل أو غيرها. والقشة: واحدة القش . والمقشّة: المكنسة .

قشط: قشط الشيء عن الشيء: كشفه ونزع قشره. وقشط فلانًا بالعصا إذا ضربه بها. وقشطه: سلبه. وتقشطت السماء وانقشطت إذا صارت صحوًا بلا غيم. والقشاط حجر النَّرْد أسود أو أبيض (محدثة).

   والمقشط: آلة القشط، والعامة يفتحون الميم التي في أولها، وهذا شأنهم في اسم الآلة فيقولون : مَبرد ومَكْنسة وقد يضمونها مثل : منشار ومفتاح .

قشع: انقشع الظلام عن الصبح . وانقشع الهم عن القلب. وانقشع السحاب عن الجو. وانقشع البلاء عن البلاد ، إذا انكشف وزال .

اقشعرّ: اقشعر جلدُه: أخذته رعدة . وتقشعر الرجُل: اقشعرَّ جلده .

والقُشَعْريرة: الرعدة .

قشف: القشف: وسخ وخشونة تصيب الجلد في الشتاء غالبًا، 
   وتقشف  فلان: ترك الترفُّه والتنعُّم. وقشَّف الله عيش فلان: ضيقه. ومن كلام العوام: فلان مقشّف، كناية عن  الفقر .
قشْقَشَ: من كلامهم: فلان يقشْقِش من هنا ومن هناك، أي يبحث عن الرزق في كل مكان، والقشقشة من معجمهم، ولم يرد هذا المعنى في المعجم الوسيط .
قَصَبَ: قصب الشيء إذا قطعه، والجزار قَصَّاب، وقَصَّب الثوب إذا حلاه بالقصب. والقصب: كل نبات كانت ساقُةُ : أنابيب وكعوبًا، ومنه قصب السكر. والقصب: شرائط مذهبة تحلى بها الثياب ونحوها . والقصبة: كل أنبوبة في ساق الشجرة. 
   والقصبة: مقياس تمسح به الأرض في مصر، طوله ثلاثة أمتار وخمسة وخمسون من المئة من المتر. القصابة: أداة تجرها الدواب أو قوة آلية، وتستعمل لقطع الأرض وتسويتها (مولد) والعوام يقولون : قصابيّة ـ بياء مشددة بين الباء وتاء التأنيث.

قَصَدَ: قصد الشيء: توجه إليه عامدًا. واقتصد في النفقة: توسط فلم يُفْرِط ولم يُفَرِّط. ويحفظون الحكمة القائلة: الاقتصاد نصف المعيشة. وفلان على قصد السبيل أي مستقيم راشد . وقصد وجه الله إذا أخلص وطلب ثواب الله. والقصيدة من الشعر. والقصد والمقصد .

القصدير: معروف عندهم وتطلى به آنية النحاس والحديد لحفظها .

قَصَرَ: قصر الطعام إذا نقص عما يكفي. وقصر الشيء إذا أخذ من طولـه فجعله أقل طولا. وقصر الصلاة: صلى الرباعية اثنتين، حسب ترخيص الشرع. وقصر الشَّعر إذا قص منه شيئًا. قصَّر الشيء: جعله قصيرًا. واقتصر على الشيء: اكتفي به. واستقصره: عدَّه قصيرًا، أو مقصَّرا. والقاصر من الورثة: من لم يبلغ سِنَّ الرشد . والقُصَّر جمع القاصر. والقاصرة: الفتاة لم تبلغ سن الرشد. والمقصورة من الدار لا يدخلها غير صاحبها . والقصر معروف. وكذلك التقصير . والمقصور بيوت فخمة واسعة . والقصورة من النساء: المنعمة في بيت لا تتركه لتعمل، ومن الدار: حجرة خاصة مفصولة عن الحجر المجاورة فوق الطبقة الأرضية (مجمعية).

قَصَّ: قص الخياط القماش ليجعله لباسًا. والقِصة من الكلام: ما يتسلى بقراءته. والقَصَصُ: الخبر المقصوص. والقُصَّة: شعر مقدم الرأس. والمِقَصُّ معروف. والمقصوصة: مغرفة مسطحة مثقبة ينشل بها اللحم من القدر (مجمعية). 

قَصَعَ: قَصَعَ القملة ونحوها: قتلها بظفره. والقصْع: الدلك  بالظفر ، وضم الشيء إلى الشيء. والقصعة : وعاء يؤكل فيه ويثرد ، وكان يتخذ من الخشب غالبًا . وتطلق القصعة الآن على وعاء من الحديد مُعَدٍّ لنقل بعض مواد البناء أو التجصيص ، وينبغى أن يضاف هذا المعنى إلى المعجم الوسيط .
قَصَفَ: قصف الرعدُ: اشتد صوته . وقصفت الريح هبت شديدة، تكسر الأشجار ونحوها. وقصف العود : كسره. وانقصف الشيء: انكسر وبان. والقصف. اللهو واللعب والافتنان في الطعام والشراب . 

قصقص: قصقص الشيء: قصَّه أو كسره. والقصاقيص كلمة مستعملة بمعنى الملابس أو الثياب أو قطع القماش التي تبقى عند الخياط بعد خياطة اللباس، وينبغي أن     تضاف هذه الكلمة إلى المعجم الوسيط .
قَصَلَ: قصل الشيء: قطعه، وقصل الحنطة ونحوها: داسها، ليفصل الحب عن التبن ونحوه. وانقصل : انقطع. والقُصالة: ما عزل من البر بعد تنقيته، وكذلك المقصْلة.والمقصل من السيوف: المقاطع، ومن الألسنة: الحديدُ الذَّرِب . والمِقصلة: اسم آلة حادة كانوا يقطعون بها رقاب المحكوم عليهم بالقتل، وقد حَلَّت المشنقة محلها الآن .

قَصَمَ: يعرفون القشة التي قصمت ظهر البعير. ومن معجمهم: قَصَم الله عمر الظالم، وقصم الله ظهر الظالم، وكذلك القاصمة للمصيبة الشديدة .

قصا: المسجد الأقصى في معجمهم. وتقصَّى الأمر، إذا بلغ أقصاه في البحث عنه، وتقصَّى المسألة إذا بلغ الغاية فيها. ومثلها: استقصى الأمر. والقصواء مؤنث الأقصى من الإبل والشاء .
قَضَبَ: قضب الشيءَ إذا قطعه . وقَضَّب الشجرة إذا قطع الزوائد من أغصانها، ومن هذه المادة يعرفون : القضيب الذي تسير عليه القُطُر (محدثة) والاقتضاب في الحديث وغيره، والقُضَابة : ما قُضِب من الشجر وغيره، وقُضّابة علم على قرية بالقرب من مدينة طنطا. 

قَضَّ: معاني هذه المادة كثيرة، ولكن الشائع على ألسنتهم الانقضاض وما تصرف منه ومن ذلك: انقض الغراب على فريسته، ومنه انقض الجدار، وانقض الخيل على الأعداء وانقض المدعوون على الوليمة .

قَضْقَضَ: قضقضت العظامُ: سُمِع لها صوتٌ عند كسرها. قضقض الشيء: كسره ودقّه. والأسد يقضقض فريسته .

قَضَمَ: قضم الشيء إذا كسره بأطراف أسنانه .

قَضَى: أكثرهم يحفظ من القرآن الكريم قول الله تعالى: ( وقضى ربك ألا تعبدوا إلا إياه وبالوالدين إحسانًا ) ويكررونها عند نصح الأبناء ببر الآباء والأمهات . ويقولون: قضى بين الخصمين، وقضى عليه بالضربة القاضية ، وقضى له بالحق وقضى الصلاة: إذا أداها. وقضى حاجته إذا نالها. وقضى أجله، وقضى نحبه إذا مات. وضربه فقضى عليه: قتله. وقاضاه وتقاضاه واقتضى واستقضى. والقاضي ورجال القضاء. ووقع هذا قضاء وقدرًا، أي لا ينسب إلى فاعل . والقَضَى (مقصورًا ) الحكم، والقضية معروفة وجمعها القضايا .

قَطَبَ: ينطقونها بتضعيف العين ويقولون: فلان قطَّب بين عينيه إذا غضب، كما يقولون: قطَّب ما بين عينيه. وقطَّب وجهه . ويعرفون القطب الشمالي والنجم القطبي، ولكنهم يسمونه وتد النجم، وله عندهم فوائد كثيرة فيعرفون به الجهات ويهتدون به في الظلمات لأن له مكانًا ثابتًا. والقطب من القوم سيدهم، وفلان قطب بني فلان، والأقطاب عندهم تكاد ترادف الأولياء الصالحين، ولكل زمان أقطاب يصلحون ما أفسد الدهر، وهذا المعنى ليس في المعجم الوسيط، وينبغي إضافته .

قَطَرَ: قطر الماءُ والدمعُ وغيرهما، إذا سالت قطرة قطرة. وقطر الصمغ من الشجر: خرج. وقطر الإبل إذا قرب بعضها من بعض في سياق واحد . وقطر الدواء في العين أو الأنف أو غيرهما. والتقطير: تنقية الماء مما يعلق به من مواد ضارة. والقاطرة : عربة تتحرك مقطورًا بها عربات السكة الحديدية. والقطار من الإبل : عدد منها بعضه خلف بعض. والقُطْر: المطر. والقُطْر: الناحية تتميز باسم خاص كالقطر المصري. والقطرة: سائل يقطر في العين للعلاج أو الغسل (محدثة) والقطارة: أداة يقطر بها الدواء وغيره نقطة نقطة (محدثة). والمقطورة : عربة تجرها قاطرة (محدثة) .
قَطْرَنَ: قطرن البعيرَ: طلاه بالقطران . وهو مُقَطْرنٌ. والقطران: سائل أسود يطلى به الخشب لحمايته من السوس، والحديد لحمايته من الصدأ (محدثة)
قَطَّ : يستعملون هذه الكلمة في قولهم: قَطَّ القلم، وقط الشعر، وانقط الشيءُ: انقطع، والقط: الحيوان الأليف المعروف، والأنثى قطة .

قطع: قطع الشيء: فصل بعضه عن بعض. وقطع النخل: جناها. وقطع الصديق هجره وتركه. وقطع الرحم: لم يصلها. وقطع الصلاة : أبطلها. وقطع لسانه: أسكته. وقطع الطريق : أخافه. وقطعت يَدُه: بانت. وانقطع ماء البئر: ذهب. وقاطع فلان فلانًا : هجره. وقاطع القوم: امتنع عن التعاون معهم وحرم الاتصال بهم اقتصاديًّا واجتماعيًّا (محدثة) وانقطع النهر: جف. والإقطاع: نظام معروف، والإقطاعيّ: الذي يملك الأرض على نظام الإقطاع. وقاطع الطريق: لص يأخذ المال بالإكراه. والقطاع: الجزء المقتطع من أي شيء، كالقطاع الصناعي والقطاع الزراعي (مولد) والقِطعة: الحصة من الشيء . والقَطوع: الفاصل يحجز مكانًا عن مكان (مولد) والقطيع: الطائفة من الغنم والنَّعم وغيرها، وتجمع على قُطعان. والقطيعة: الهجران والخصام والصدّ، والجزء من الأرض يملكه الحاكم لمن يشاء منحة، وجمعها القطائع. والقواطع من الأسنان معروفة .

قطف: قطف الثمر: جناه. وحان وقت القطاف. والقطائف معروفة، ويكثر صنعها في شهر رمضان (مولد) والقطيعة: كساء له أهداب، ودثار أو فراش (محدثة) والمقطف: وعاء صغير مجدول من خوص النخل ونحوه كان يقطف فيه الثمر، وهو الآن وعاء للتراب أو السماد أو الحب أو غيرها من حاجات الصناع والزراع (مجمعية) وجمعه:  مقاطف.

قطم: قطمه: عضه، وقطعه. والمقطَّم : جبل شرقي القاهرة .

قطن: القطن معروف، والقطان من يبيعه أو يشتريه. والقُطنية: ضرب من الثياب يصنع من القطن مخلوطًا بالحرير. والقيطان خيوط من الحرير أو غيره تحلَّى به الثياب (دخيل) واليقطين: الفرع .
قعب: قعّب كلامه: تكلم بأقصى حلقه وفتح فاه. والقَعَب: قدح ضخم غليظ، والعوام يضمون القاف والفصيح فتحها .
قعد: جلس من قيام. وقعد عن الأمر: تأخر عنه أو تركه. وقَعَّده عن كذا : حبسه عنه. وتقاعد عن الأمر: لم يهتم به. وتقاعد الموظف عن العمل: أحيل إلى المعاش (محدثة) وقاعده إذا جالسه وقعد معه. والقاعد عن الأمر الذي لا يهتم به. وأساس البناء يسمى قاعدة. والحكم الذي تدخل تحته جزئيات كثيرة .

كقول النحويين: الفاعل مرفوع . والقعدة وذو القعدة من معجمهم. وكذلك القعود والقعيد والمقاعد والمِقعد والمُقعد والمقعدة .

قَعَرَ: القعْر: منتهى عمق الشيء الأجوف. وإذا لازم أحد بيته قالوا عنه: جلس في قعر بيته. تقعَّر في كلامه: تعمق. وقصعة قَعِرة: فيها ما يغطي قعرها. والمقعار: الذي يخرج الكلام من أسفل حلقه .

قَعَسَ: تقاعس عن الشيء: تأخر. ويعرفون من قصة فرعون عبارة: قعي ولا تقاعسي.

قَعْقَعَ: قعقع السلاح : سُمِـعَ له صوت. وتَقَعْقَعَ الشيء : تحرك واضطرب . 

قفز: من معجمهم: قفز والقفز والقُفَّاز والقفيز .
قَفَشَ: قفش الشيء: أخذه. وقفش فلانًا بالعصا: ضربه. وقفش الشرطي اللص إذا قبض عليه. والقفشة: التنبيه على خطأ .

قفص: القفص: محبس للطيور يكون أعوادًا متشابكة من الجريد     ونحوه وجمعه أقفاص. والقفاص: صانعها.

قفط: القفطان: ثوب فضفاض سابغ مشقوق المقدم، ويضم طرفيه حزام ويتخذ من الحرير أو القطن، ويلبس فوقه جلباب أو جبّة (معرب)

قفع: قَفَّع البرد أصابعه:أيبسها وقبَّضها. وتقفع فلان: تقبض من البرد أو المرض أو الهرم .

قَفّ: القفاف: صانع القُفف. والقفة: المقطف الكبير تعبأ فيه الحبوب كالقمح والأرز والشعير وغيرها .

قَفْقَفَ: اصطلت أسنانه واضطرب من البرد وغيره .

قفل: أقفل الباب: أغلقه، وأكثرهم يستعمل الفعل ثلاثيًّا مجردًا من الزيادة والقافلة: الرفقة في السفر. والقفال من يصنع الأقفال أو يبيعها . والقفل معروف، ومن كلام العوام قولهم : فلان قفل يريدون أنه منعزل غير مخالط للمجتمع الذي يعيش فيه. وهذا ليس في المعجم الوسيط .

قفا: القفا: مؤخر العنق. وتقفاه:     تتبعه. وتقفى فلانًا: اختاره    وصاحبه .
قَلَبَ: قلب الشيء: جعل أعلاه أسفله. وانقلب: رجع وانصرف تقلب في الأمور: تصرَّف فيها كيف شاء . والانقلاب: تحول الشيء عن  وجهه، وتغيير مفاجئ في       نظام الحكم، يقوم به في العادة  بعض رجال الجيش (مجمعية). والقالب: ما تفرغ فيه المعادن وغيرها ليكون مثالاً لما يصاغ. والقلب معروف، وقد يعبر عنه بالعقل. وكلام مقلوب: مصروف عن وجهه .

قَلّد: قلده القلادة: جعلها في عنقه. وقلد فلانًا الأمر: فوضه إليه. وقلد فلانًا: تبعه فيما يقول أو يفعل من غير حجة. ومن كلامهم: التقليد الأعمى يضر. وقلد القرد الإنسان: حاكاه . وتقلد القلادة: لبسها. والتقاليد : العادات المتوارثة (مجمعية) والقلادة  ما يجعل في العنق من حلي وأوسمة (محدثة) 

القِلِّيط: القَلِيطَة: انتفاخ في الخصية (مولد)
قلاووظ: مسمار قلاووظ (دخيل) واشتق منه: قَلْوَظَ .

قَلَعَ: قلعه: انتزعه من مكانه. وقلع الأشقياء زرع فلان : أتلفوه .

والقلع: سراع السفينة. والقلعة: الحِصن الممتنع في الجبل . 

والمقلاع: ما يرمى به الحجر . والجمع: مقاليع .

قلف: القلفة الجلدة التي تغطى رَأْس ذكر الصبي، ويقطعها الخاتن .

القلق: حالة تتميز بالخوف مما قد يحدث (مجمعية) .

القلقاس: معروف ويؤكل مطبوخًا .

قلقل: قلقل الشيء: حركه. وتقلقل:  تحرك. والقلقلة في علم التجويد يعرفها قراء القرآن الكريم، وهم كثيرون بفضل الله . 

قَلَّ: قل الشيءُ: ندر ونقص . وقلل له العطاء: جعله قليلاً .

واستقل فلان بأموره:انفرد بتدبيرها. واستقلت الدولة، إذا استكملت سيادتها وانفردت بتصريف شؤونها الداخلية والخارجية ولا تخضع لغيرها (محدثة) واستقل الشيء : عدَّه قليلاً. والأقلية خلاف الأكثرية . والقُلَّة: إناء من الفخار للشرب . والقليل ضد الكثير . 

ومن عباراتهم: فلان قليل الخير، لا يكاد يفعله .

قلم: قلم الشجر: قطع منه شيئًا. وقلم القلم: براه. وقلم الظفر ونحوه: قصّ ما طال منه. الإقليم: منطقة من مناطق الأرض، تتحد فيها الأحوال المناخية والنظم الاجتماعية. والقلم ما يكتب به. وجفَّ القلم: قُضِي الأمر وأبرم. والقلم قسم من أقسام الديوان، كقلم الكتاب وقلم المحضرين. وقلم الحبر: قلم مداده مخزون فيه، لا يسيل على سِنّهِ إلا وقت الكتابة .

وقلم الرصاص معروف. والمِقْلمة : وعاء الأقلام (مولَّد) .

قلى: قلى الطعام أنضجه على المقلاة . وقلى فلانًا: أبغضه وهجره . ويحفظون قول الله تعالى: " ما ودعك ربك وما قلى ". والقلاَّء: مَنْ صناعته القلي، وينطقونها بحذف المدة والهمزة واجتلاب هاء في آخره. والمُقلىَ: مكان قلي الحمص والفول ونحوهما (محدثة).

القمح: القمح معروف عندهم.والقمحيّ: ما كان لونه كلون القمح (محدثة) 

والقماح: بائع القمح .

القمر: معروف عندهم. وأقمر الهلال أي صار قمرًا. وتقامروا: لعبوا القمار. والقمر الصناعيّ يستخدم في مختلف الاتصالات .

وقمر الدين: حلوى تتخذ من المشمش المجفف يجعل على شكل الرقاق (مجمعية). والقمران: الشمس والقمر، والشهور القمرية، والسنة القمرية، وهي الهجرية، أولها المحرم، وآخرها ذو الحجة . والقُمْريّ: نوع من الحمام حسن الصوت .

قمش: تَقَمَّش: لبس فاخر الثياب (مولد) والقماش: كل ما نسج من الحرير والقطن ونحوهما (مولد) والقَمَّاش : بائع القماش . 

قَمَصَ: قمصت الدابة: نفرت وضربت برجليها، وعَدَتْ في مرح ونشاط . وقَمَّصَ فلانًا: ألبسه القميص. وتقمص القميصَ: لبسه. وتقمص شخصية غيره: قلده وحاكاه (مولد) والقمّص ـ في المسيحية ـ القس . والقميص معروف، وهو لباس  رقيق يرتدى تحت السترة غالبا     (محدثة) .

قمط: قمط الثوبَ: ضيق وسطه أو أسفله حتى يلتصق بالجسم (مولدة) والقامطة: أداة ربط الأجزاء بعضها ببعض مؤقتًا ليجــف الغـــراء (مجمعية). والقماط : الحبـل ونحوه يقمط به. والقمَّاط: صانع القمط .

قَمْطَرَ: قمطر الشيءَ: اجتمع، وقمطر الشيءَ: جمعه. والقِمَطْرُ: ما تصان فيه الكتب .

قمع: القمع معروف عندهم ويغيرون ضبطه، وهو إناء مخروطيُّ الشكل، يوضع في فم الوعاء ثم يصب فيه السائل. والمقمعة: خشبة أو حديدة يضرب بها الفيل ليذل وينقاد ، ومنهم من يحفظ قول الله تعالى : (ولهم مقاطع من حديد) .

القمقم: إناء صغير من نحاس أو غيره، يسخَّن فيه الماء. وعاء خرافي كان محبسًا للمردة من الشياطين فيما زعموا .

قمل: القملة: حشرة متطفلة تصيب الإنسان وتمتص دمه، وهي أنواع ، وهم يعرفونها، ويحاولون القضاء عليها بالمبيدات الحشرية. ومن كناياتهم عن الفقر والإفلاس قولهم : فلان مقمل. وفلان لا يملك إلا قمله.

قَمَّ: قم البيت : كنسه. والقمامة: الكناسة تجمع من الطرق ومن البيوت ونحوها.والِقَّمة من كل شيء: أعلاه. والقامة : البدن .

قمن: والقمينة:الموضع الذي يرص فيه اللبِنُ ويحرق ليصير آجُرًّا (مولد) .

القنبلة: جسم معدني أجوف، يحشى  بالمواد المتفجرة، ويقذف به العدو باليد أو المدفع (مجمعية).

قنت: القنوت: الدعاء. والقنوت: الطاعة والخضوع لله والدعاء، ودعاء القنوت أحد الأدعية المأثورة ، والعوام يحفظونه، ويتجهون به إلى الله .

القنديل: مصباح كالكوكب يضاء بالزيت (معرب). 

قنص: قنص الصيد: صاده،      وكذلك: اقتنص. والقناص معروف     عندهم .
القنصل: نائب عن دولة في دولة أخرى، يرعى حقوقها، والقنصلية مقر إقامته .

القنطار: معيار مختلف المقدار عند الناس، ومقداره معروف في البيع والشراء والقنطرة جسر منقوش يبنى فوق النهر للعبور عليه .

قنع: من كلام العوام: " القناعة كنز لا يفنى" وقنع: رضي بما أعطي فهو قانع . 

والقناع: ما تغطي به المرأة وجهها ورأسها .
القِنُّ: العبد الذي كان أبوه مملوكًا لمواليه. والقِنِّينةُ معروفة.     والقانون : مقياس كل شيء، وهو أمر كلي ينطبق على جميع  جزئياته. وآلة من آلات الطرب والموسيقا .
قنى: قنى الغنم ونحوها : اتخذها لنفسه لا للتجارة. وقنَّى القناة: احتفرها . والقناة مجرى للماء ضيق أو واسع. وَقِنْـوُ النخلة: العـذق بما فيـه من الرطب.

قهر: قهره: غلبه. وفعله قهرًا، أي من غير رضًا، والقاهرة: عاصمة مصر، بناها المعز لدين الله. والقهَّار: اسم من أسماء الله الحسنى. والقهرمان: أمين الملك ووكيله الخاص بتدبير أمره. والقهرمانة : مدبِّرة البيت (معرب) ومنهم      من يحفظ العبارة المأثورة ( المرأة ريحانة وليست بقهرمانة ) .

قهقر: رجع إلى خلف. وتقهقر: تراجع مهزومًا. ويمشي القهقرى، إذا رجع على عقبيه .
قهقه: ضحك بصوت عالٍ .

أقهى: أقهى فلان: دام على شرب القهوة. والمقهى: مكان عام تقدَّم فيه القهوة. ونحوها من الأشربة (مجمعية).

القوبة: داء في الجسد ينقشر منه الجلد وينجرد منه الشعر .

قات: القوت: ما يقوم به بدن الإنسان من الطعام. والمقيت من أسماء الله الحسنى.
قادُحه: كابـره وشادَّه في القول (عامية) وهي أقرب لمعنى: كاوحه ( انظر : كاوح )

قاد: قاد الدابة قيادة، وقاد الجيش، وانقاد للأمر: خضع ورضي .

والقائد من يقود الجيش. ومن    يقود فرقة موسيقية أو نحوها (محدثة) . والقواد: الساعي بين الرجل والمرأة للفجور (مولد) 
قار: قَوَّر الشيء: جعل في وسطه خرقًا مستديرًا . والمقورة: أداة لتقوير الباذنجان ونحوه (مولد) .

قاس: قاس الشيء على غيره: قدره على مثاله. والقوس معروف. ومنه قوس النصر، ويزين بالمصابيح والأعلام، احتفالاً بالمناسبات القومية، وترحيبًا بكبار الزوار، وتكتب عليه عبارات الترحيب (محدثة). والقوّاس والقيَّاس : صانع القوس وحاملها .

القوطة: القفة الكبيرة. والقوطة:  الطماطم ( دخيل ) 

القاع: أرض مستوية مطمئنة عما يحيط بها، تنصبُّ إليها مياه الأمطار فتمسكها ثم تنبت العشب. والقعر (مجمعية). والقاعة: ساحة الدار ، والمكان الفسيح يسع جمعًا كبيرًا ، كقاعة المحاضرات ونحوها (مولد)

قاقت: الدجاجة صوتت، والعوام يقلبون القاف كافًا ويقولون: كاكت. ويعرفون: أم قويق.

قال: قال: تكلم . وقال له: خاطبه. وقال عنه: أخبر (مولد) وقَوَّله: نسب إليه قولاً لم يقله . ويعرفون: القيل والقال والمقالة والقوْل والمقاول والمقاولة، ويعرفون : القولون (دخيل) 

قام: القيام معروف وكذلك القائم، وأقام، وإقامة الصلاة، وقاومه في المصارعة وغيرها، وقَوَّم المعوج، وقوم الشيء: قدّر ثمنه، واستقام ، والقَوَام: العدل، والقِوام: عماد الشيء ونظامه، وما يقيم الإنسان من القوت. 

وقوم الرجل: أقاربه. والعيد القومي (محدثة) والقومية العربية (محدثة) ويحفظون قول الله : ( الرجال قوامون على النساء ) ويوم القيامة . والقيمة والقيُّوم من أسماء الله الحسنى. والقَيِّم من يتولى أمر المحجور عليه. وكتاب قيم ذو  قيمة (مجمعية) المقام: موضع القدمين. 

القاوون: نبات ثمرته صفراء حلوة طيبة الرائحة، ويطلق على الشمام والبطيخ الأصفر في الشام .

قَوِيَ: يعرفون: القوة والقويّ والأقوى، ومن دعائهم: قَوَّاك الله على فعل الخير .

والتقاوي: بذور القطن والقمح والفول وغيرها مما يبذر في الأرض للزراعة (مجمعية) والقوات المسلحة، وقوات الأمن .

قاء: قاء ما أكل: ألقاه. وتقيّأ. وهم يقولون: فلان رجَّع، أو: تقايأ .

قاح: قاح الجرح: صار فيه قيح، وكذلك : قَيَّحَ .

قيَّده: جعل في رجله القيد. وقيد العلم بالكتاب: أثبته وضبطه. وقيد الخط : نقطه وشكله. وقيد الشيء في دفتر أو ورقة: سجله. والقيد: حبل ونحوه يجعل في رجل الدابة. ومن محفوظات بعضهم :

العلم صيد والكتابة قيد

قيِّد صيودك بالحبال الواثقة

القار: الزفت. يقيرون به السفن . والقيار: صاحب القار يُشترى منه .

قـاس: قاس الشيء: قدره. وقاس الطبيب الشَّجَّة: قدر غورها. وانقاس الشيء .

   والقياس أصل من أصول العلم: في المنطق والفقه والنحو وغيرها . والقَيَّاسُ من عملُه قياس الأرض وغيرها . والمقياس : المقدار وأداة القياس وآلته.

قايض: قايض فلان فلانًا مقايضة : بادلة سلعة بسلعة. وقيَّض الله له كذا: قدَّره له وهيأه. وانقاض الجدار: انهدم أو تصدع .

قاظ: قاظ يومنا: اشتد حره. القيظ : صميم الصيف .

قال: قال يقيل: نام وسط النهار. وأقال البيع: فسخه. وأقال الله عثرته:صفح 

عنه وتجاوز. وأقال فلانًا من عمله : أعفاه منه ونحاه عنه. وتقيَّل: نام في وقت القائلة. والقائلة: الظهيرة .

استقال: طلب أن يقال. واستقاله البيعَ : طلب منه أن يفسخه.

قَيَّمَ: قيم الشيء: بين قيمته وقدرها (مجمعية).

قَيَّن: قينت المرأة: زيَّنَتها. وقينت الماشطة العروس: زينتها. والقين: الحدَّاد. والقينة: الأمة صانعة أو غير صانعة، وغلب على المغنية..
باب الكاف

الكاكاو: يعرفه العوام. ويشربون مسحوق بذوره، ويصنعون منه بعض أنواع الحلوى .

كئب: يعرفون الكآبة والاكتئاب، والوصف منها كئيب ومكتئب، والاكتئاب: نفير النفس وانكسارها من شدة الهمّ والحزن.

الكأس: معروفة عندهم، وتمنح الكأس جوائز للتفوق الرياضي وغيره من الأنشطة.

كَبّ: كبّه على وجهه: قلبه وألقاه. وانكبَّ على الشيء: أقبل عليه ولزمه، وتكبب الرمل، وتكبب فلان: تلفف في ثوبه. والكباب: اللحم المقطع يشوى على الجمر. والكبة  والكبّة والكُبيبة وهي لحم يدق ويضاف إليه جريش الأرز أو  القمح ويطهى (مولد).

الكبد: عضو معروف في الجانب الأيمن من البطن، تحت الحجاب الحاجز، لـه وظائف عدة ، أهمها إفراز الصفراء .

كَبِرَ: كثير منهم يحفظ قول الله تعالى : (وأصابه الكِبَرُ) وكبَّر الشيء: جعله كبير ورآه كبيرًا. وكبَّر فلان تكبيرًا: قال: الله أكبر؛ تعظيمًا لله. واستكبر، وتكبر، ويقولون: الكبرياء والعظمة لله. والكبير من أسماء الله تعالى ، وهو العظيم ذو الكبرياء. والكبيرة : 
الإثم الكبير المنْهي عنه شرعًا . والمتكبر من أسماء الله تعالى. وهو العظيم ذو الكبرياء، أو المتعالي عن صفات الخلق .

كَبْرَتَ: كبرت الشيء: عالجه بالكبريت. وهو معروف شديد الاشتعال (مجمعية).

كَبَسَ: كبس البئر ونحوها: ردمها بالتراب. وكَبَسَ الشيء: ضغطه (مولد). وكبس على فلان أو دار فلان: هجم عليه. وكبس رأسه في ثوبه: أخفاه وأدخله فيه. وكبّس عليهم : اقتحم . وكبَّس الجسد : لَيَّنَه بالأيدي (مولد) تكبّس الرجل:أدخل رأسه في جيب قميصه. والكابوس معروف، وقيل : ليس بعربي .

   والكبَّاس: آلة يكبس بها الصوف    والقطن والورق ونحوها. وأداة تدفع غاز البترول في موقده بوساطة ضغط الهواء ( محدثتان). والكُبْس : سلك معدني قابل للانصهار، يكون على مجرى تيار كهربي، يذوب إذا زاد التيار (مولد) والسنة الكبيسة معروفة عندهم بصلاحيتها للقسمة على الأربعة دون باق (مولد) والمكبِّس: من يليّن الأجسام دلكًا بيديه (مولد) والعوام يسمونه بالمكبسِّاتي .

الكبسولة: في القذيفة بوساطتها يبدأ التفجير. والكبسولة في الدواء: ظرف صغير يحفظ الدواء بداخله (مجمعية).

كَبَشَ: كبش الشيءَ: تناوله بجمع يده . وكبَّش الفلاح الزرع: وضع له السماد في أصوله كبشة كبشة (مولد) والكبْش: فحل الضأن. والكبشة: ما يغرف به الطعام من القدر (مجمعية).

كبكب: كبكب الشيء. قلب بعضه على بعض . وكبكب المواشي : جمعها. وتكبكب الناس : تجمعوا . والكبكبة عندهم طرح السائل شيئًا فشيئًا . وهذا المعنى ليس في المعجم الوسيط، وينبغي إضافته.

كبل: كبّل الأسير: قيده. والكبْل: القيد من أي شيء كان، وحبل معدني تحيط به مادة عازلة لها غلاف واق (مجمعية). ومجموعة من الأسلاك معزول بعضها عن بعض، موضوعة في غلاف واق، ويستعمل هذا وما قبله في توصيل التيار الكهربي (مجمعية).

كـبن: الكبينة: حجرة في السفينة،   ينام فيها المسافر، أو على شاطئ البحر، يخلع فيها المستحمّ ثيابه أو يلبسها ( دخيل )

كَبَا: الكبوة: السقوط للوجه، والعوام يحفظون المثل القائل:  …ولكل جواد كبوة.
كَتَبَ: يعرفون من هذه المادة: كتب     والكِتاب والكتابة والكاتب والكُتَّاب. وكتب الكتاب بمعنى: عقد النكاح (مولد). وكتب الله الشيء: فرضه، ويحفظون قول الله تعالى: ( كتب عليكم الصيام ) والكتيبة من الجيش. والمكتب: موضع الكتابة، وقطعة من الأثاث يُجْلَسُ إليها للكتابة. والمكان يُعَدّ لمزاولة عمل معين، كمكتب المحامي والمهندس ونحوهما. والمكتبة: مكان بيع الكتب ومكان جمعها وحفظها. والمكتوبة : الصلوات الخمس في اليوم والليلة .

كَتَّ: كَتَّ الرجلُ: مشى رويدًا، أو قارب الخطو في سرعة، ويقصد بهذا التعبير الهرب أو الانسحاب من عمل من الأعمال .

كتع: الأكتع عندهم العاجز عن العمل، ومن عباراتهم: فلان أكتع .

كَتف: كَتَفَ الرجلُ: مشى يحرك  كتفيه. وكاتفه في الأمر: ساعده وعاضده . 

   وكَتَّف الرجلَ: شد يديه من خلفه بالكِتَاف (مجمعية). وتكاتف القوم: تساعدوا وتعاضدوا. وتكتَّف: ضم يديه إلى صدره. والكِتَاف: ما شد به من حبل ونحوه. والكتف معروفة عندهم وينطقونها الكِتْفَ، وهو فصيح. والكتف في البنــاء (مولد) 

كَتْكَتَ: الكتكوت: فرخ الدجاج لكثرة صياحه في سرعة (مولد).

كـتل: تكتَّل الناس: صاروا كتلة: أي جماعة متفقة على رأى واحد (مجمعية) وتكتلوا ضد فلان، أي عارضوه وخالفوه، ولم يستجيبوا لرأيه، والكتلة: القطعة المجتمعة من الشيء.

كَتَلُوج: الكتلوج: فهرس بأسماء مفردات بعض الأنواع كالكتب والنبات، وقد تكون صور هذه الأشياء مدونة فيه، ومن المتداول كتلوج النجار الذي يصنع الأثاث، وكتلوج الحداد الذي يصنع الأبواب والنوافذ.

كَتَمَ: كتم الشيء كتمانًا: ستره وأخفاه . وفلان كاتم السر، وفلان لا      يكتم السر. كتَّم الشيء: بالغ في كتمانه. وكاتم السر: الأمين       على عمل، وهو المعروف بالسكرتير (محدثة)

كَتن: الكَتَّان: نبات يزيد ارتفاعه    على نصف متر، ويعرفون بذر الكتان، ويعتصرون منها الزيت الحار، ويتخذ من أليافه النسيج المعروف .

كثر: الشيء كثرة. وتكثّر الشيء: جعله كثيرًا واستكثر الشيء: عدّه كثيرًا، والأكثر والأكثرية والكثير نقيض القليل، وكثيرًا ما زرتك وأنت      لا تزورني. ويحفظون قول الله تعالى: ( إنا أعطيناك الكوثر ) والعوام يقلبون الثاء تاء فيما عدا القرآن الكريم، فقد يجعلونها سينًا. 

كَحَّ: كح فلان: سعل ( محرفة عن أَحَّ ) والقُح: الخالص من كل شيء . والكحح: العجائز الهرمات. والكحة: السعال (محدثة) والكحكح: العجوز الهرمة .

كَحَلَ: كحل العين: جعل فيها الكحل . وعينه مكحولة. وكحّل العين: كَحَلها. والكحل: كل ما وضع في العين يستشفى به مما ليس بسائل . والكحليُّ من الألوان: الأزرق الضارب إلى السواد (مولدة) والكحلي: من يصنع الكحل . والمكحلة :الوعاء الذي فيه الكحل.

كخّ: (كخ كخ) زجر للصبي عن تناول شيء لا يراد أن يتناوله .

كَدَحَ: كدح في العمل: سعى وجدَّ فيه . والكدح للعيال: الكسب لهم    بمشقة.

كَدّ: كد في العمل: اشتد فيه.وكد شعره: مشطه. وكد رأسه وجلده بالأظفار: حكه بإلحاح. والمكدود: المغلوب .

كَدَُر: كدر الماء. والماء الكدر غير الصافي. والكُدْرة: لون ينحو نحو السواد .

كدس: كدس الحصيد والتمر والدراهم : جعلها كدسًا بعضها فوق بعض . تكدست الخيل: ازدحمت في السير وركب بعضها بعضًا. والكدس : المجتمع من كل شيء نحو الحب المحصود وغيره.

كَدَش: كدش لعياله: كسب. وكدش الشيء: قطعه بأسنانه. وكدش فلانًا خدشه.
كدم: كَدَمَ فلانًا إذا أحدث فيه أثرًا بِعَضٍّ ونحوه. والكدْم. أثر العضّ، وتَجمُّع دمويّ تحت الجلد من إصابة (مجمعية).

كدى الرجلُ: بخل أو قلَّل عطاءه . والكُدية عند العوام: الجماعة من الناس يتجمعون في الأفراح أو الزار. ولم يرد هذا المعنى في المعجم الوسيط وينبغي أن يضاف.

كَذَبَ:الكذب خلاف الصدق.كَذَب: أخبر عن الشيء بخلاف ما هو عليه.

      وكذبة أبريل: أكذوبة يتعابث بها الناس في أول هذا الشهر من كل سنة (محدثة) والكذاب: كثير الكذب. والكذوب: الكذاب. ومنهم من يحفظ المثل القائل: إن كنت كذوبًا فكن ذكورًا. وهم يستعملون المشتقات المأخوذة من هذه المادة وبعضهم ينطق الذال المعجمة دالاً مهملة ، وبعضهم يجعل الذال زايًا، فلا يخرج لسانه في النطق بها .

كـذا: في كلامهم نجد عبارة: وهو كذلك، وهي تعنى الموافقة على ما يطلب من المتحدث. وفيه أيضًا عبارة: فلان أعطى كذا، وفلان أخذ 

كذا، وفلان لا يفعل كذا.
كذلك: هذا التعبير من معجمهم، وله استعمالات، ولكنهم لا ينطقون الذال نطقًا صحيحًا، فلا يخرجون لسانهم في نطقها . 

كـرب: الكرب الحزن والغم يأخذ بالنفس. والكُرْبة في قولهم : الغربة كُرْبة.

الكربـاج: السوط ( دخيلة )

كَرْبَـسَ: كربس فلان فلانًا : أوقعه في شدة، أو غلبه وصرعه، أو خدعه في بيع أو شراء أو نحوهما، ولعل هذا مأخوذ من قولهم: تكربس من ظهر فرسه، إذا سقط منه. وهذا ليس في المعجم الوسيط، ويحسن        أن يضاف، لأن له أصلاً في الفصيح.

كَرْبَلَ: الكربلة في المعجم معناها الخلط، أو المشي في الطين، أو الخوض في الماء، وهي في العامي معناها الأخذ في سرعة وعجلة، دون إعطاء الفرصة للتروِّى في الأمر. وكربلة الشيء: إنجازه دون دقة وإتقان، وهذا المعنى لم يشر إليه في المعجم الوسيط، وينبغي أن يضاف إليه، لأن اللفظ عربي فصيح والمعنى هو الذي تغير وتطور.
كَرَثَ: الكارثة والكوارث ، واكترث له: حزن عليه. والكارثة: النازلة العظيمة والشدة. والكُرَّاث معروف بنوعيه: الكراث المصري، والكراث الشامي وهو أبو شوشة .

كـرد: الكُرْد: شعب في آسيا الوسطى، بلاده موزعة بين تركيا والعراق وإيران .

كـردس: في مصر قرية تسمى كرْدَاسة.

الكردان: القلادة، وقد كان من أهم الحليّ الذهبية إلى وقت قريب، وهو (دخيل) .
كَـرَّ: كَـرَّرَ الزيارة: أعادها. وكذلك : كرر الرحلة وكرر الكتابة وكرر القراءة. والكُرّ: خيط من الصوف ونحوه يلف بعضه على بعض، ويصنع منه غطاء الرأس وغيره من الملابس.

كَرَسَ: كَرَّسَ الشيء: ضم بعضه إلى بعض، وكرس البناء: أسَّسه. والكراسة: جزء من كتاب . وبعض الكراسات يضم عشر ورقات، والكتاب يضم عدة كراريس. وقد تكون الكراسة مجموعة من الورق تعد للكتابة فيها. والكرسيّ معروف (مولد) وأستاذ كرسي: مركز علمي في الجامعة يشغله أستاذ(محدثة).

كرسع: الكُرسوع: طرف الزند الذي يلي الخنصر، وهو الناتئ عند الرسغ.

الكُـرسف: القطن، ولا يعرفها عوام مصر . 

كرش: الكِرْش لكل مُجْتَرٍّ: بمنزلة المعدة للإنسان. الكُرَيْشة: نسيج من القطن ونحوه متقبض كالكرش (مولد) يستخدم حلية لملابس  النساء: على طرف الكم وطوق الجلباب أو القميص، وعلى ذيل الثياب .

كَرَعَ: ما يعرفه العوام من هذه     المادة، ويشيع على ألسنتهم كلمة: كوارع.

   وقد سبقت عند كلمة مسمط بلفظ أكارع الفصحى، ولو أجاز المجمع كلمة (كوارع) وأضافها منسوبة إليه لصح المتداول، ولم يؤخذ عليه أي مأخذ لأن مفرد كوارع كارعة وقد وردت في الفصيح، ودونت في المعجم الوسيط اسمًا للنخلة التي لم يفارق أصلها الماء، فهي كارعة ، وجمعها كوارع. ويستعمل العوام الفعل تكرَّع بمعنى تجشَّأ.

الكَرَفْس: معروف عندهم.

كَرَّكَ: الكرَّاكة: آلة تطهر بها القنوات والأنهار مما ترسَّب فيها من رمل أو غيره.
   والكُرَيْك: أداة للحفر ونقل التراب (معربة) وآلة حديدية ترفع بها عجلة السيارة. (محدثة)

الكركديه: معروف.

كَرْكَرَ: ضحك ضحكًا شبه القهقهة . وكركرت النارجيلة ( الشيشة ) اضطرب الماء فيها، فكان له صوت يشبه الكركرة. وكركر الشيءَ أعاده مرة بعد أخرى وجمعه. والكركرة: صوت يردده الإنسان في جوفه، والضحك الشديد.

الكُرْكُم: معروف. والمكَرْكَمُ: المصبوغ بالكركم.

كارم: فلان فلانًا: غلبه في الكرم.

كرم: فلان: أعطى بسهولة وجاد، فهو كريم، وهم كِرَام وكرماء، ولكنهم لا يمدون كرماء، وإنما يحذفون المدة والهمزة، ويجعلون الهاء في الآخر ويقولون: هم كرمه. والكرم ضد اللؤم. والإكرامية: العطية.والكرامة: العزة وعلو القدر. والكرامة: شيء خارق للعادة يظهره الله على أيدي أوليائه (مولد). والكريم من صفات الله سبحانه وتعالى .

وكريمة الرجل: ابنته. والمكرَّم: الرجل الكريم.ومكة المكرمة: القبلة.

الكُرُنْب: معروف.

كَرِه: الشيء خلاف: أحبَّه، والكرهُ والكراهة والكراهية وأكرهه على الأمر: قهره عليه. وكرَّه إليه الأمرَ: صيَّره كريهًا إليه، واستكره الشيء : كرهه، والكريهة : الشدة في الحرب وغيرها.والمكارِهُ: ما يكرهه الإنسان ويشق عليه، وبعضهم يحفظ الحديث الشريف: (الوضوء على المكاره).

الكرة: معروفة، ومنها: كرة اليد، وكرة القدم، وكرة السلّة. واكترى الدار: استأجرها. والكِراء: أجر الدار. ومنه الكرة الأرضية. والكرة التي يلعب بها: أداة مستديرة من الجلد ونحوه .

الكروان: طائر له صوت حسن ، ويضرب المثل بحسن صوته . والكرويا: معروفة .

الكزبرة: معروفة.
كَزّ: رجل كز اليدين: بخيل .

كسب: كسب لأهله: طلب الرزق والمعيشة لهم. وهو كسّاب وكاسب والكَسب: ما اكتسب. والكُسْب: ثقل بذور القطن والكتان والسمسم بعد عصرها (مولد) والمكسب: ما يكسب وجمعه مكاسب .
الكستبان: معروف.

كَسَحَ: كَسَحَ البيت: كنسه. وكسح فلان من مالي ما شاء إذا أخذ. والكُساح : داء للإبل تعرُج به، ومرض يصيب العظام في الأطفال (مجمعية)

كَسَدَ: كسد الشيء إذا لم يَرُجْ لقلة الرغبة فيه. وكسدت السوق . وكسدت السلعة. والكساد والكُسود والكاسد من معجمهم.

كَسَرَ: كسر الشيءَ: هشمه وفرّق بين أجزائه. والشيء مكسور، وكِسير . وكسر الحرف:ألحقه الكسرة (مولد). انكسر العسكر : انهزموا . وانكسر الحرّ: خفَّتْ شدته. والكسارة: ما تكسر من الشيء. والكسر في الحساب معروف مثل نصف وربع، والكسَّارة: أداة يكسر بها الجوز ونحوه (مجمعية).والمكسّرات: الجوَز واللوز والبندق ونحوها (محدثة)

كَسَعَ: كسع فلانًا : طرده.

كسفت: الشمس إذا احتجبت وذهب ضوؤها. وكشف الوجه إذا اصفرّ وتغيَّر. والكسوف للشمس، والخسوف للقمر. وكسف فلان فلانًا: رده ولم يجب طلبه. وأَكْسَفَ القمرُ الشمسَ: حجب نورها. ويستعمل الكسوف عندهم بمعنى الخجل والحياء وعدم الرضا .

وكسف بالُـه: ساءت حاله. وكسف 

أَملُه: خاب ولم يتحقق . 

الكُسْكُسِىُّ: طعام يتخذ من طحين البُرِّ المفروك، وينضج على البخار (مولد) .

كَسِل: الكسل معروف. وهم يستعملون الفعل بتضعيف العين، وهو فصيح ومن معجمهم: فلان كسلان، وفلانة كسلانة، تكاسل: تعمد الكسل، اسْتكْسل: تراخى عن إنجاز عمل ما. المَكْسَلَة: ما يؤدي إلى الكسل .

كسا: كسا فلانًا ثوبًا: ألبسه إياه، أو أعطاه إياه. والكساء: اللباس . والكسوة معروفة .

كَشَحَ: كشَح القوم: طردهم . وانكشحوا عن الشيء: ذهبوا عنه وتفرقوا .

كَشَرَ: يستعملون هذا الفعل مضعف العين. كشر عن أسنانه: كشف عنها عند الغضب. وكشر فلان عند لقائي: عبس وغضب. وكشر العدو عن أنيابه: هدد وأوعد. هذه المعاني ينبغي أن تضاف إلى المعجم الوسيط لأن ما فيه ليس من العامي  الفصيح.

الكُشَريّ:طعام يصنع من الأرز والعدس مقشورًا أو غير مقشور (محدثة) 

كَشَّ: كش الثوب بعد الغسْل: قصر ونقص قليلاً في قياسه. وكش فلان من كذا: هابه وانقبض منه . والكشكشة والكشاكيش مما  يصطنعه الخياط في بعض ملابس السيدات حلية لها، وقد أغفل المعجم الوسيط هذا المعنى .

كَشَطَ: كشط الجلد عن الذبيحة. وكشط السرج عن الفرس. وكشط فلان أسرار فلان، إذا كشف هذه الأشياء. وكشط الحرف: محاه وأزاله .

كشف: كشف الشيء: رفع عنه ما يغطيه . وكشف الأمر: أظهره . وكشف الحقيقة : بيَّنها. وكشف عليه الطبيب: فحصه وعرف مرضه (مولد) وكشف الله غمّه وهمّه:  أزال عنه ذلك ( دعاء له ) واكتشف الأمر: كشف عنه بشيء من الجهد والمشقة (محدثة).

وانكشف السر: ظهر وعرف . والكشف أو الكشافة: نظام رياضي يراد به تكوين الشخصية يقوم على الرحلات والاعتماد على النفس والحياة في المعسكرات (محدثة).

الِكَشْك: طعام يصنع من الدقيق واللبن ويجفف حتى يطبخ متى احتيج إليه (فارسيّ معرب)

والكُشْك: كـوخ يحمي الحارس من 

المطر، وقد يستخدم لبيع بعض الأشياء .

كظم: كظم غيظه: أمسك على ما في نفسه منه صافحًا أو مغيظًا. والكاظم: الممسك على ما في نفسه عند الغضب، ومنهم من يحفظ قول الله تعالى: ( والكاظمين الغيظ ). واستعملوا الكاظم علمًا على بعض الأشخاص .

كعب: التكعيبة: عرش العنب (محدثة) . والكعب: مفصل من العظام، وفي كل قدم كعبان . والكعبة المشرفة : البيت الحرام بمكة .

الكعك: خبز يعمل من الدقيق والسكر والسمن ويسوى مستديرًا ( فارسي معرب) .

كفأ: كفأ الإناء: قلبه. وكافأه على الشيء: جازاه. والكفء والكفاءة من معجمهم .

كَفَتَ: انكفت القوم إلى منازلهم: انقلبوا. والكُفتة: طعام معروف يصنع من لحم يقطع ويدق ويضاف إليه التوابل والبصل ، ويعمل على هيئة أصابع أو أقراص، ويشوى أو يقلى . (مجمعية) .

كفح: كافح القوم أعداءهم. وكافح الأطباء الأمراض. وكافحت     الدولة البطالة. وكافح أموره: باشرها بنفسه. تكافح المحاربون: تقاتلوا . وتكافح الكباش:     تناطحوا. وتكافحت الأمواج : تلاطمت .

كفر: كفر الرجل: لم يؤمن. وكفر بالله. وكفر بنعمة الله . وكفر الزَّارعُ البذرَ بالتراب: غطَّاه . وكفَّر عـن يمينه: أدى الكفارة. والكافر: من لا يؤمن بالله. والكافور شجر معروف . والكَفْر: القربة الصغيرة .

والكُفر: الجحود والقسوة والغلظة والعنف والظلم. وكَفَّر غيره: نسبه إلى الكفر. وجماعات تكفير المجتمع معروفة، وهي جماعات مضللة .

كفَّ: عن الأمر: انصرف عنه وتركه . وكف بصرُه: ذهب. وهو كفيف وجمعه أكِفَّاء .

وكَفَّف الثوب: خاطه الخياطة الثانية، وزينه بالحرير وغيره من الخيوط. وتكفَّف السائل: ألح في السؤال . والكافة: الجماعة وينطقونها قائلين : 

كَفتْهُمْ .

والكفاف من الرزق: ما كان    مقدار الحاجة. والكفُّ: معروف. وكُِفّة الميزان بكسر الكاف وضمها، ولكن العوام يفتحون الكاف، ميلاً إلى أخف الحركات الفتحة .

كَفْكَف دمعه: مسحه مرة بعد مرة كبجف. وكفكف فلانًا عن الشيء : صرفه .

كَفَلَ: كفل فلان فلانًا: ضمنه. وكفل الدَّيْن: تعهد بأدائه. وكفل الصغير: ربَّاه وأنفق عليه. وتكفَّل بالشيء : ألزم نفسه بأدائه. والكَفَل: عَجُز الإنسان والحيوان. ومما سها عنه المعجم الوسيط كلمة (الكفالة) وهي مبلغ من المال يقدره ولي الأمر مقابل الإفراج عن المتهم في ارتكاب جريمة من الجرائم، وهذه الكلمة يعرفها كل من ذهب إلى دور القضاء .

كَفَن: كفّنَ الميت: ألبسه الكفن. والعوام ينطقونها بتشديد العين. والكفن:   ثياب يلف فيها الميت .
كفاه الشيءُ: استغنى به، فهذا الشيء يكفيني. وكفاك الله شر الشيطان: دعاء له .

وكفى الله فلانًا فلانًا – أو – كفاه شر فلان: حفظه من كيده. واكتفى بالشيء: رضي. ويعرفون الكفاية والاكتفاء، ويقولون: فلان استكفى بما عنده وحمد الله .
كوكب: سموا بهذه الكلمة بناتهم، ويعرفون الكوكب يُضيء في السماء ليلاً.
كلب: الكلب معروف، ودَاءُ الكَلَب كذلك، ويقولون: عضه الكَلْب الكلِب. وتكالب الناس على الشيء: تواثبوا . والكلاب سلالات كثيرة ، وتربَّى للحراسة أو للصيد. والكلبتان من أدوات الحداد وأداة تخلع بها الأسنان والكُلاَّب: المهماز .

والمَكْلَبة:الأرض التي كثرت كلابها.

كَلْثم: يعرفون من هذا الأصل:       ابن كلثوم. ويسمون البنات:        أم كلثوم .
كَلَحَ: كلح فلان: عبس وزاد عبوسه . وكلَّحَ وجهه في وجه غيره. كلَّح: عَبَّس وجهه. 

الكالسيوم: معروف عند كثير .

كَلَفَ: كلف الماشية: علفها (محدثة) وكلَّفه أمرًا: أوجبه عليه. وكلَّف على اسمه أرضًا سجلها (محدثة). وكلَّفه بالأمر: وكله إليه (محدثة). والتكلُّف والتكليف والتكلفة ألفاظ تضاف إلى العامي الفصيح. والكَلَف: نَمَشُ يعلو الوجه كالسمسم. والكلفة: ما ينفق على الشيء لإعداده (محدثة)        و – أنواع من النسيج تضاف إلى الثوب حلية وزينة (محدثة) والكلاَّف: من يقوم بعلف الماشية وتربيتها (محدثة) والمتكلف: من يظهر نفسه على غير حقيقتها .

كلَّ: كل فلان: تعب. وكل عن الأمر : ثقل عليه فلم يتابعه. والإكليل معروف والكلالة أن يموت المرء وليس له والد أو ولد يرثه، بل يرثه ذوو قرابته .
كلُّ: كلمة تفيد الاستغراق لما تضاف 

إليه. الكليل: الضعيف .

كلم: كالمه، كلّمه، تكالم المتخاصمان ، تكلم، والكلام، والكلمة، والكليم، وهذا لقب موسى لأن الله كلمه . والكليم – بكسر الكاف ـ معروف (مولد) 

كَلاَّ: يستعملونها في الجواب بالنفي .

كم: من الكلمات التي يستعملها العوام ، لكنهم يمدون الكاف المفتوحة فيقولون: كَامْ ثمن هذا؟ بكام تشترى هذا ؟……… كام وكام ….؟

الكمبيالة: معروفة وهي من الدخيل .

الكمثرى: معروفة .

الكامَخُ: لا يعرفونه، ويسمونه المخلَّلات المشهية.

كَمَدَ: كمد لونه ـ تغير وذهب صفاؤه فهو كامد، هذا ما في المعجم الوسيط، أما العوام فإنهم يعبرون بهذه العبارة فلان كامد ـ عن الحزن والغم والكرب الذي نزل به . ثم جاء فيه: كمد الرجل: كتم حزنه ، أو حزن حزنًا شديدًا فهو كامد . والكِمَادُ والكِمَادَةُ: خرقة تسخن وتوضع على الورم والعوام يسمون هذه الخرقة كَمَّادة ـ بتشديد الميم .

كمش: الكمَّاشة آلة تنزع بها المسامير ونحوهـا ( مولـد ) والانكمـاش : نقص المتداول من النقود الورقية. وما جاء في المعجم الوسيط غير ما يتحدث به العوام، فهم يقولون: انكمش فلان في بيته بمعنى: لزمه. وفلان كمش فلانًا بمعنى: استولى على أمواله وأملاكه بالخديعة أو بالقوة أو بالغش.

كَمَلَ: كمل الشيء: تمت أجزاؤه أو صفاته. وكمل الشهر: تم دوره فهو كامل. وأكمل الشيء: أتمّه. وكَمَّلَ الشيءَ أكمله. واكتمل الشيءُ: كمَّل . تكامل .. وتكمل .. واستكمل .. والتكملة: ما يتم به الشيء، والكامل من الرجال:الجامع لمكارم الأخلاق. كل هذا من معجمهم، ما عدا التكملة فإنهم يزيدون فيها ياء بعد الميم المكسورة فيقولون: تكميلة، وكأنهم أخذوا: التكميل ـ مصدر كمّل القياسي، وزادوا عليه التاء لتدل على الوحدة بعد الاستغناء عن الياء.

وفي لسان العرب: " ويقال: كملت له عدد حقه، ووفاءَ حقه تكميلاً  وتكملة" .

كَمَّمَ: كمم فم الحيوان: سده بالكمامة . والكمامة: ما يسد به فم البعير لئلا يَعَضَّ أو يأكل. والكُمُّ: مدخل اليد ومخرجها من الثياب. والكَمّ: مقدار الشيء (مولد). والكمية: الكَمّ  (مولد).

كَمَنَ: كمن في المكان: اختفي. والكمون: معروف. والكمين: القوم يكمنون حيلة وخدعة. والكمين يُعِدُّه رجال الشرطة لضبط اللصوص والمجرمين .
والمكمن: الموضع الذي يكمن فيه. وينبغي إضافة ما فات المعجم الوسيط .
الكمنجة والكمان من آلات الطرب (معرب كمانجه الفارسية ).
الكنبة: أريكة منجدة وثيرة تتسع لأكثر من جالس (معرّبة )
الكنتين: محل يباع فيه الشراب       أو الطعام لفئة معينة، كما         في المدارس والمعسكرات .    (دخيل ) .

كَنَدَ: كند النعمة: كفرها وجحدها، ويحفظون قول الله تعالى : ( إن الإنسان لربه لكنود ) .

الكناريُّ: طائر حسن الصوت .

كَنَزَ: كنز المال: دفنه تحت الأرض، وجمعه وادخره. والكنز: المال المدفون .

كنس: كنس المكان: كسح القمامة عنه. والكُناسة والكَنَّاس والكنيسة معروفة.

والمكنسة : آلة الكنس .

الأكتع: مقطوع اليدين. ويقولون لمن لا يتقن العمل: فلان أكتع، وفلانة كتعة ـ يحذفون من آخرها الهمزة والمدة 

ويؤنثونها بالتاء .

كنف: كَنَفَ الكنيف:عمله. وكنف الدار: اتخذ لها كنيفًا (والكنيف المرحاض) ومن الدعاء قولهم: نحن في كَنَفِ الله، وكنفُ الله: رحمته وستره وحفظه. وكَنَفُ الرجل: جانبه . والكُنافة: حلوى تتخذ من عجين القمح، وهي معروفة، وأكثر ما تؤكل في شهر رمضان (مولد). والكنفاني: صانعها وبائعها (مولد). 

الكُنْكَان: لعبة من ألعاب الورق (دخيلة).

كَنَّ: كن الشيء: ستره. كنّت المرأة : سترت وجهها حياء من الناس .

استكنَّ الشيء: استتر.والكانون: الموقد.والكانون: الجاسوس. وكانون الأول (ديسمبر) والكِنّ: كل ما يرد الحر والبرد من الأبنية ونحوها. والمكنون:المستور البعيد عن الأعين.

الكنة: الكنه: إدراك الحقيقة، وجوهر الشيء ومن كلامهم: هذا لا كنه له .

الكناية: من معجمهم، وكذلك ما يشتق منها وما يزاد فيه بعض حروف الزوائد .
كهرب: كهرب مسقط الماء. وكهرب الأسلاك. وكهرب المصنع. وكهرب الخط الحديدي (والفعل بمعانيه محدث) والكهرباء معروفة وهي الكهربا بدون الهمزة. والكهربائي: المتخصص في علم الكهرباء والتيار الكهربائي والمصباح الكهربائي  والكهربة. والإصابة بالصعقة الكهربية .

كهف: الكهف: بيت منفور في الجبل كالغار،إلا أنه واسع.والكهف:الملجأ.

كهْ كَهْ: حكاية صوت الضحك. كهكه : ردد صوته. والكهكهة: القهقهة .

الكهل:من جاوز الثلاثين إلى الخمسين.

كَهَنَ له: أخبره بالغيب. تَكَهَّنَ للأمر: حَدَس وخَمَّنَ. والكاهن: من كان يسمى المنجّم والطبيب. وعندهم أن الكاهن الذي يزين الأمور على غير حقيقتها .

الكوخ: معروف .

الكوز: معروف .

الكاس: الكأس .

الكوسة: نوع من القرع .

الكُوفيّة: معروفة ( وهي مولدة ). 
كَوَّمَ: كوم الشيء: جمعه. والكَوْم: كل ما جمع. والكُومة والكَوْمة كذلك .

كان: من الأفعال التي يكثر استعمالها . وكذلـك: تكون. وكون. واستكـان والكوُن. والمكان والمكانة.والكائن.. 

كواه: أحرق جلده بحديدة محماة . وكوى الثوب. والمكواة عندهم (مكوة). والكوَّاء:من يكوي الملابس.

الكَيْد: إرادة مضرة الغير خفية . والكيَّاد: الكثير الكيد (مجمعية ).

الكيروسين: سائل قابل للاشتعال ، يستعمل وقودًا (مجمعية) 
كَيَّفَ: التكييف والمكيِّف والكيفية      من معجم العوام، والمكيف (مولدة)

كال: الكيل والكيلة والكيالة والمكيال والكيَّال والكيلو والكيلومتر والكيلو جرام ..
كيهك: الشهر الرابع من الشهور القبطية، والعوام يقولون كياك .
أمين علي السيد 

                        عضو المجمع 




































ـــــــــــــــــــــــــ


(*) ألقي هذا البحث في الجلسة الخامسة عشرة من جلسات مؤتمر المجمع في دورته السادسة والستين يوم الأحد 11 من المحرم سنة 1421هـ الموافق 16 من أبريل سنة 2000م.
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